

Wirkcreburengeisnis Specimen Premium. Deutsches Überseet-
zungen nach der von Meliin E. Jahn & Daniel J. Wood
(1963) veroffentlichten Übersetzung ins Englische. —
Naturwissenschaftliches Jahrbuch Schweinfurt, Band 7:
4-156, Schweinfurt.

Würzburg (PW, Függar). Niemöller, B. & Geyer, G. 2005: Beringer's Lüggensteine: M493 Corpora Delicti Zwischen Dichtung und Wahreheit. – Beringen, Sounderheft 5, Teil I: 1–88, Würzburg. [Cum

Literatur

nuelle Institutsgebäude in der Heimrichstraße nicht mehr offiziell gebaut – und verregneten. Wie dieses Stück Graz kam, bleibt vorerst im Dunkeln und mag noch selbst in Handen gehalten.

Abmitten von 434 erhaltenein Beringser-schrem Lügenteilnen, sondern wieder sich sogar abgebildet in der Lithographie Wircoburgensis wieder (Tafel XVII, rechts oben). Damit fiel Beringer dieses Exemplar aller Wahrscheiniichkeit aus heutiger Sicht hat gerade der Falschungsskandal zum Bericht dazu geführt, sich mit Fossilien, ihrer Entstehung und Bedeutung näher auszuhören zu setzen.

Und so hat Beringer doch die Wissenschaft entschieden beeinflusst.

Die Präsentation von Birgit Niederbauer bei der 75. Jahrestagung war letztenlich auch Auslöser für die Schenkung des vorliegenden Corps Delicti an das Joanneum. Die Geschichtliche des „Grazer Lügennestlins“ lässt sich bis in die Mitte der 1960er-Jahre zurückverfolgen. Damals tauchte dieses Exemplar in einem Schrank des noch im Hauptgebäude der Universität Graz befindlichen Instituts für Geoökologie und Paläontologie auf. Nach zeitweiliger Verwendung als Demonstrationsobjekt wurde der Lügennestlin aus Sicherheitsgründen seit der Überseidelung in das

sollten diese „Fossilien“-Fälschungen auf Beteilien des Mathematikers Jean Roderique und des Bibliothekars Johann von Eckhart von drei Burtschen angefertigt und dem Selbstgefalligen Beringser überbracht worden sein. Enthüsiastisch sammelt Beringser die für ihn ein- und aufgedeckt. Roderique musste Würzburg verlassen. Eckhart verlor seine Stelle. Beringser ließ sein Opus ver- brennen und starb verbittert, überschüttet von Hohn und Spott. In ihrer Kitzlichkeit erschienenen Abhandlung über die Beringser'schen Lügengesetze zeichneten Birgit Niebuhr und Gerd Geyer allerdinge ein wesentlich Vieleschich- tigeres Bild von den rund 280 Jahre zurückliegenden Ereignissen. Die Autoren kommen in ihrer detaillierten Darstellung zum Schluss, dass Beringser – aus welchen selbst herstellen ließ! Als ihm später Roderique über mußte Beringser diese wohl hinnehmen, um sein Gesicht einnen der drei Burtschen weiter Leugensetze zu spielen.

Welt über den Kreis der Erdwissenschaften hin aus ist die Geschichtete vom Wurzburger Universitätsprofessor für Medizin, Johann Bernigeroth bekannt. Im selben Jahr wurde Schuchzer veröffentlichte dieser die Lithographie Wiareburgensis, formal eigentlich eine Dissertation sei-nes Schülers Georg Hüber. Die darin beschriebenen Objekte wie z. B. Frosche bei der Parurung, Spinnen in Lconolithen zeigen die ungewohnlichsten „versteinerter“ Netzen, Sonnen mit Gesichtern oder Gesteinsschalen.

Seit dem 30. August 2005 kann sich das Joannenum zum illustren Kreis jener weltweit 15 Institutionen zählen, die stehende Dokumente zum wohl berühmtesten Bereichsfall der Geowissenschaften beitragen. Anlässlich der 75. Jahrestagung der Paläontologischen Gesellschaft in Graz überreichten Helmut Flügel und sein Nachfolger Werner Piller vom Institut für Erdwissenschaften

Die Bewegung der Konsinente können wir heute messen – ja, sogar ihre Position vor und in Millionen von Jahren – ebenso wie die Bewegungen der Ozeane. Aber was ist mit dem Status quo. Fällt: anarchistisch, selbstkritisch und immer unzufrieden werden wirken mögen? Doch das ist Wissenschaft im besten Fall: einige der derzeit gültigen Paradigmen in 100 Jahr- nahe eine Studienstiermark beobachten. Wer weiß, wie auch die Riesenstaaten der heutigen Zeit, der zu jener Zeit älter Riesenstaaten der heutigen Zeit, der zu jener Zeit und der arme Sünder hat sich als 12 Millionen Jahre (?) an knapp 3,5 Milliarden Jahren Evolution zweifeln. Und der besondere Fossilien lassen kaum jemanden überzeugen und besonders Fossilien lassen kaum jemanden bestimmen. Morphologische Un-/Ähnlichkeiten, Genese – oder Rassenunterschiede? – kann man nicht beweisen. Aber was ist mit dem Status quo.

Urgeleinstes Forschungssobjekt von Erdwissenschaften sind Gesteine. Geologen rekonstruieren aus deren Mineral- und Fossilbestand, ihrer Struktur und Lagerung Elemente und Prozesse der Erdkruste. Sie sind die Basis für die Entwicklung des Lebens. Sie analysieren vergangene Naturkatastrophen und warum vor nahenden Vulkanaustrüchen, Erdbeben oder Bergstürzen. Doch, können Steine – die Dokumente – liegen? Steinie nichten! Aber wissenschaftlicher Fortschritt hat Wegener Gläubern geschenkt, als er unsere unverrückba- ren Kontinente über den Globus driften ließ? Wie kommt Charles Darwin und Alfred Wallace den Menschen lediglich als unbekannte Stammbaum des Lebens sehen? Oder war nicht das nahe des Bodensees im Jahre 1726 von Johann Scheuchzer beschrieben menschliche Skelette ein untrüglicher Beweis dafür, wie ame Sünder in der Sintflut übrig geblieben mussten?

MARILYN GROSS

Lügenseite

Der Würzburger Lügenstein des Joannenum – ein Dokument des Beruges (links das Original, Halberleit auf Kalkstein; rechts die Abbildung nach der Lithographiae Wircenensis).

